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2024 tire maintenant à sa fin. J’espère que vous vous portez bien et vous souhaite un début plaisant et 

chaleureux pour l’année à venir. 

 

Le 9 novembre, je me rendit de nouveau à l’activité annuelle de mochitsuki du Centre Culturel Canadien 

Japonais de Montréal (CCCJM). Accueilli chaleureusement par le président du Centre, Minoru Inoue, et autres 

visages familiers, je pus même m’essayer au martèlement de la pâte mochi. Cette année encore, les gâteaux 

de riz collant furent très populaires, au point où ce fut presque impossible de répondre à la demande. 

Le processus de transformation du riz au mochi, puis d’une partie en d’autres aliments divers tels que des 

nouilles chikara udon était bien rodé et il était impressionnant de voir les bénévoles s'acquitter de leurs tâches 

respectives avec enthousiasme et efficacité. Le site accueillit de nombreuses familles, chaque participant 

passant son samedi à sa manière, dégustant de délicieux produits japonais à base de mochi. 

J'ai un profond respect pour le CCCJM et tous les volontaires pour leurs efforts visant à maintenir cette 

tradition vivante et à la partager avec la population locale. 

  
 

 

J’étais en voyage d’affaires officiel à Terre-Neuve-et-Labrador du 12 au 14 novembre, lors duquel je 

rencontrai la lieutenante-gouverneure, Joan Marie Aylward, et son époux. Nous discutâmes des relations 

amicales entre le Japon et Terre-Neuve-et-Labrador et de leurs enjeux sociaux communs, alors que la 

lieutenante-gouverneure aborda des sujets d'intérêt liés au Japon. 

J’effectuai une visite de courtoisie auprès du premier ministre Andrew Furey et échangeai points de vue 

et opinions sur l'état actuel et futur des relations entre le Japon et Terre-Neuve-et-Labrador, notamment dans 

des domaines tels que les pêcheries, les minéraux et l'énergie. 
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Je rencontrai le président de la Chambre d'assemblée, Derek Bennett, dans son bureau et échangeai sur 

les relations entre le Japon et Terre-Neuve-et-Labrador dans divers domaines dont ceux des ressources marines 

et minérales. Il me fit gracieusement visiter l’établissement, expliquant l'histoire du bâtiment. 

De plus, j’eus l’opportunité de m’entretenir au sujet de la situation actuelle de la province et de sa relation 

avec le Japon avec le ministre de l'Industrie, de l'Énergie et de la Technologie, Andrew Parsons, le ministre du 

Tourisme, de la Culture, des Arts et des Loisirs, Steve Crocker, le maire de St. John's, Danny Breen, la sous-

ministre au ministère de l'Immigration, de la Croissance démographique et des Compétences, Sharlene Jones, 

le sous-ministre adjoint au ministère des Pêches, des Forêts et de l'Agriculture, Scott Jones, ainsi que le recteur 

et vice-chancelier pro tempore de l'Université Memorial, Neil Bose. 

En plus de réitérer ma demande de protection continue des ressortissants japonais dans la province 

auprès des autorités compétentes, je présentai également les programmes d'échange du gouvernement 

japonais, tels que le Programme JET et les Bourses MEXT. 

Un grand merci aux Terre-Neuviens pour leur accueil chaleureux. 
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Le 15 novembre, je rencontrai la ministre déléguée à la Santé et aux Aînés du Québec, Sonia Bélanger, 

ainsi que des spécialistes médicaux du Québec et du Japon, et tins une discussion fructueuse sur les défis 

communs au Japon et au Québec, tels que la baisse de la natalité et le vieillissement de la population.  

Le partage de données statistiques et un bref résumé des lignes directrices face au vieillissement de la 

société (Guideline of Measures for Ageing Society) du gouvernement japonais permirent de mettre en 

évidence les similitudes entre le Japon et le Québec, en termes d'enjeux et de mesures, par exemple. Je tiens 

à exprimer ma gratitude à la ministre et à son équipe, qui ont effectué le déplacement depuis Québec, ainsi 

qu'aux experts pour leur présence et contribution. 
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Le 16 novembre, j'assistai à l'Assemblée générale annuelle de l'Association de Chadô Urasenke Tankôkai 

de Montréal. Après délibérations et autres procédures prescrites, les enseignants et étudiants japonais et 

canadiens semblaient posséder un enthousiasme renouvelé pour la cérémonie du thé, discutant de leur 

pratique régulière et de leurs leçons dans une atmosphère amicale. J'ai un profond respect pour les efforts de 

l'Association visant à promouvoir cette tradition japonaise. 

Le 28 novembre, je visitai le Salon du livre de Montréal. Comparé à ma visite de l'année précédente, les 

espaces destinés à la jeunesse, et notamment les romans graphiques dont les mangas japonais, avaient 

manifestement gagné en importance. J'étais heureux d'apprendre que de plus en plus de Québécois 

s'intéressent au Japon grâce aux mangas traduits en langue française. 

*En plus de ce qui précède, j'eus l'occasion d'échanger idées et opinions avec diverses personnes et 
organisations japonaises et canadiennes, pour un mois, une fois de plus, très enrichissant. 


